



なことと存しますが、しかしながら現下の情勢においていわば至上命令でありますからには、もとよりこの程度の改正をもつてしては十分満足することはできないと思うのであります。イギリスその他に多くの例もあり、また各方面からも強く実現を要望されているいろ／＼の保険で、この機会に取上げらるべき多くのものがこの改正案に漏れていることはほんばは遺憾にたえない次第であります。もちろんいろ／＼な事情を考慮されてのことと存じまするけれども、少くとも見込み生産に対する保険 農水産物その他生産の時期と販売の時期とに時間的なずれがあるので、どうしても見込み生産を必要とする商品については、これに伴う危険を填補する保険が必要なのではないか、あるいはまた市場の調査、広告、宣伝費に要した費用が回収されない場合に対する保険 こういつたものは今後輸出品の販路を開拓いたして行きますために、相當に腰を子えた組織的な対策がなければならないことは当然でありますから、この種の保険はぜひとも実現をしていただきたい、かように考へるのでござります。少くともただいま申し上げました見込み生産に対する保険、あるいは販路の開拓関係の保険、こういつたものは今回の改正に取り入れてもらいたかつたのであります、が、近い将来にこれが実現をはかる御意思を持つておられるか、この点を伺いたいのであります。

損失を補償する何らかの方法がどうしても必要ではないかと思うのであります。これに関連いたしまして、プラント輸出については、從来から特に一箇年の長期予約が認められているのであります。ですが、プラント輸出は言うまでもなく、その性質上どうしても積出し遅延しがちになる。この際さらに期間を延長してもらいたいという要望が業界等で非常に強いようあります。また予約の延長に際しては、一箇月前にならないとその手續ができない、その際レートもそのときのレートによる以外は認められない、こういう方針をとつておられる由であります。が、少くともこのレートは現予約の條件によつて延長すべきではないだろうか、かように考えますが、この点についてどうお考えになつておられるか承りたいのであります。

また現行制度によりますると、契約金額の八〇%をもつて保険金の限度としておられるようであります。が、実際問題として、少くとも積出し後は一〇〇%に引上げるべきではないだろうかと考えるわけでございますが、これらのことについてお考えを承りたい。

以上一括してお尋ね申し上げましたが、それく、相当の方から御説明を承りたいと思います。

○**董運説明員** プラントの輸出促進につきまして、御指摘になりましたようない、プラントの国際価格に対しまして、日本の国際価格が割高でありまして、二、三割方値引きをしないことには海外市場において競争ができないような実情であったのです。それの根本的な対策としまして、イギリスとかベルギーにおいてすでに実施されてお

異を置きまして、国内価格を安くすることによつて、輸出しまするアラントの値段を安くしようと、いろいろな海外の例から見ましても、鉄鋼について特に値引きの問題が出て参つたことは御指摘の通りでござります。ただこれが対策につきまして、補給金なりあるいはその他の国家資金の援助によりまして、このじつまで合せるようなことは、現在の財政状態においては困難であることも御指摘の通りであります。鉄鋼業が、高い鉄をつくる理由としまして、遠く海外から輸送費を多額に費して運んでいる関係がありますので、この運賃を節約するというような面から、これの対策について、われくといたしましてもいろいろ考えをめぐらして参つたのであります。何分にも安い船入手することが先決でありますて、具体的な問題として出て参りましたのはリバティ船の譲渡についての話でありますて、その條件をいろいろ検討してみたのでありますが、何分にも船価の割高の状況から、現在太平洋を年五回転という計算をして、どうしても九年半くらいの償却になりますして、それ自身から船運賃の節約といふことが多額には出て参らぬよなうな状態で、具体的のものは目下見つからないような状態であります。新聞の報ずるところによりますと、アメリカにおいてリバティ船の譲渡につきまして特別な法律を出すようなことも報道せられておるのでありますが、そういうことによつて、リバティ船が安く入手できるようになりましたならば、端的に御指摘のような質船による、製鉄業者あるいは製鉄業者の関係する船会社の

セーヴによつて鉄鋼の値段の引下げができるわけであります。なお具体的な、船価の有利な買船といふものについて探しているような状態であります。ただこういうような状態で荏再日をむなしゆうして待つわけにも参りませんので、業界の間におきましては、商売の話合いによりまして、鉄鋼の壳り渡し條件としまして、現金の支拂いを半分してくれるならば何割引く、あるいは三箇月手形拂いのものを一箇月手形拂いにしてくれたならば何分引くといったような、支拂い條件の状況によりまして、その間に鉄鋼の値引きといふようなことが——実際に鉄鋼から見ましたアラントの重要性という点から、鉄鋼業界においてみずからそういう措置がとられておりまして、これも相手のアラント・メーカーの信用状況といふものにも依存するわけであります。一概にすべてアラント物については何割引といふようなわけには参りませんが、そりいつたような努力によつて、値引きが現実に行われておるわけであります。と同時に、何と申しましても、鉄鋼みづから合理化によりまして、鉄鋼のコストの切下げが必要なことは当然のことでありまして、三箇年計画をもちまして、鉄鋼合理化計画といふものの本年度第一年度の出発点として推進をしておるわけであります。この合理化計画が達成されましたが、この合理化計画が達成されましたが、この合理化計画が達成されましたが、この合理化計画が達成されました場合には、大体二割ぐらいのコスト切下げが実現されるのではないかとうような見込みをもつて、この達成に邁進いたしておるような状況であります。現状を御説明申し上げた次第であります。

御質問がございました点に対し、お答えを申し上げたいと思います。  
第二点の、日米支拂協定の実施段階に入りました今日において、わが国ボンドの手持ちがます／＼増加の傾向にある、こういう現状にかんがみて、今後スターリング地域との貿易上、何らか輸出の制限その他の調整を加える考えはないかという御質問であります。が、この点につきましては、現状は仰せの通りでございまして、われく通産省いたしましても、今後のスタークリング地域とわが国との貿易の健全なる発展という観点より、いろいろ構想をめぐらしておるようなわけであります。この方法等につきましては、ボンド地域に対する輸出の制限ないしは調整、ということも確かに一案ではありますと存じまするが、今までの通産省の考え方としましては、そういう消極的な手ではなくて、むしろボンド地域からの輸入原材料を初めとしまして、商品につきましての輸入を大幅にこの際推進することによりまして、ボンドの手持ち増加という問題に対処して参りたい。さよくな方向で問題をいろいろ考えておるわけであります。この方法につきましての詳細な内容は、今日の段階としましては通産省としましてもいまだ正式の決定というところまで参つておらないのであります。が、今申しましたように、かなり多くの物資ないしは商品につきましては自動承認制を適用することにより、これの輸入の大緩和を考えると同時に、今日貿易上最も重要な問題は、言うまでもなく金融でございますので、ボンド地域からの輸入の促進上、これの裏づけ

となります金融面におきましても十分適切なる手を打つて参りたい。そういう構想をもちまして、今具体的な細目につきましても研究を進めておるようなわけでございます。

案を得ておるようなわけであります。それからなお海外の新市場調査あるいは新市場ないしは新商品につきましての宣伝、そういう経費についての保険についてもこの際考え方であります。

にまたがる場合が多い、ついては為替相場変動に伴う損失のカバーについて十分政府としてこの際方法を講ずることが必要であろう。この点もまとめてごつとめでございまして、われへ

八〇%といら率が最も妥当であるかと云ふにつきましては、われくといふ  
しましても現在研究をいたしておりますのでございまして、先刻申し上げました  
来るべき輸出信用保険制度の全般的

委員会、通産省とで協議をしているところでありまして、一年以上現在の制度で今やつておらない理由は外国為替資金特別会計で持つておりまする円で制限されておりますので、長い期間に

て、今般の輸出信用保険法の改正の機会に、見込み生産保険とともに、いうべき——特に農水産物等については、その現実の輸出の時期と、当該輸出商品としての農水産物の生産ないしは集荷加工の時期が、相当タイムラグがある。そういう点から、農水産物の貿易につきましては、金融上あるいはその他の面から非常に危険が多い、こういう重要な貿易商品について、この際見込み生産保険というものを考へた方がいいのではないかという御意見、まことにごもっともであります。われくとしましても、そういう問題につきまして十分研究を盡したわけであります。が、農水産物等を対象としまして、あるいはこれ以外の商品につきまして、も、そういう現実の生産、集荷、加工の時期と当該商品の輸出の時期との間に時間的ギャップがあるような商品、ないしはその他一般的に申しまして、この際貿易振興、輸出振興という觀点から、輸出金融全般につきましてこの輸出信用保険制度に全面的な改正を加えるという構想をここに加味してみたい。そういう考え方をもつて、戦前には輸出前貸損失補償制度といふのがありましたが、當該金融につきまして、相當貿易振興上貢献が多かつたといふ点に従いまして、この際貿易業者に対しまして金融機關が融資をいたしました場合に、当該金融につきまして輸出金融保険といふものを制度として考えてみようということで、実は一

もでありますて、そういう貿易振興に  
必要な経費を投げ、当該商品につき  
ましてこれを現実に輸出をしました場  
合に、その結果その投じた経費の回収  
が十分でないということによつて生ずる  
損失のカバーを、この際輸出振興の  
費用保険といよよな名目でもつて、  
本輸出信用保険制度の一環としてや  
る、こういう方法もこれに追加して考  
えてみたいという問題につきまして  
も、実は一案を得ておるのでございま  
すが、今回の輸出信用保険の改正の  
重点は、プラント輸出の推進という点に  
あります関係上、プラント輸出の促進  
という面につきましては、一日も早く  
この法律の改正を行い、このプラント  
輸出につきましてこれを適用して参る  
緊急の必要がござります関係上、大体  
十二月一日を期してその施行に入り  
たいということをわれ／＼として考え  
ておりますので、今申しました見込み  
生産保険なし輸出促進費用の保険に  
つきましては、来るべき通常国会にお  
きまして一層大幅な輸出信用保険制度  
の改正を考えまして、今御指摘のよ  
うな問題についての構想をも加えての輸  
出信用保険法の全面的改正法律案を  
われ／＼としてぜひ提案いたして参り  
たいというつもりでもつて、自下いろ  
いろ準備を進めつつあるということを  
御了承願いたいと思います。

期間の延長、さらに長期間にまたがりましての為替相場変動の危険をカバーし得るような何らかの方法を考えてみたいというので、先般來通産省といつもしては、大蔵省及び外國為替管理委員会当局の方ともいろいろ緊密な連絡をとりまして、そういう方向で目下研究いたしつつあるわけであります。が、今日までの段階では、遺憾ながらまだ具体的結論に到達しておらないであります。なるべく早くこの問題の解決につきまして、成案を得たいとうことを通産省としては考えております。

ないしはそれ以上に率をなるべく引上げて行く方向に通産省の事務当局は考えているわけであります。が、今回の保険案につきましては、従来の甲種保険におきまして同様に入〇%という填補率に相なつてゐる関係上、一応甲種保険の例になら、乙種保険の場合においても契約金額の八〇%をその限度とすることにいたしたわけであります。

なお英國は、輸出信用保険制度につきましては従来かなり長期間の経験と積み、相当この制度の内容についても進歩したものを持っているのであります。英國の輸出信用保険制度についてその前例を申しますれば、非常危険の場合においては損害の填補率は九〇%となつております。そしてバイヤーの破産あるいはバイヤーの債務の不履行というような場合につきましては、填補率が八五%になつてゐる。こういうよくなな英國の前例をも参考としまして、次の大改正の場合には十分研究を進めたいと考えております。

現在のところは受けでおらない次第であります。  
それから過剰ボンド対策についてい  
通産省の井上振興局長からお話をなさ  
ましたので、大体おわかりのことと申  
いますが、もし具体的に何かあります  
たら、御質問願いたいと思います。  
○中村委員長代理 関連質問があれば  
これを許します。——南好雄君。  
○南委員 ただいま政府当局から、  
正案の提出理由としてアラント輸出の  
促進にあるということをお聞きしたく  
であります。しかしながら、最近の鉄鋼関係  
の輸出の状況を見ておりますと、むしろ  
アラント輸出というようなものはほ  
んど影をひそめまして、逆にアラン  
輸出の原料になつております鋼材その  
ものが、世界各地から引合いがあると  
うに見受けられるのであります。私  
申し上げることが間違いであればこと  
に越したことはないのであります  
が、別に本法案を提出したことが悪いと  
うのではないのであつて、その根源  
ある鉄鋼政策についての御検討が少  
足りないようにも見受けられるのであ  
ります。御承知の通り輸出の最後の口  
的是は、鉄鋼の輸出よりも、よい最終製  
品を輸出することにあるのであつて、  
今御指摘のように、アラント輸出が一  
きれば一番よいのであります。むしろ  
その原料になつておりますのが多  
く、それが現状であります。この現状  
の政府当局の御所見は一体どういふ



結果にしても、アメリカから輸入しておるという状況であります。これをどうしても原料が日本の製鉄業者に安く供給される方法を考えて行かなければなりません。これが第一であります。が、われくはそういう方に非常に努力しております。たとえばゴアの鉄鉱石を入れますとか、日本の製鉄工場の設備がいかにも老朽化いたしておりますが、これをその方の合理化で改善し、コストを下げるということに努めております。あるいは御質問の趣旨が、とき／＼問題になつております補助金を出す考えはないかという点もお考えになつておるのでありますれば、ただいまのところ当局としては補助金を出す考えはありません。ほかの方法でコストを下げるに努めて行きましたと見ております。現在のところないと考えております。わたくしのところではあります。

○南委員 私は補助金をさ出すにコス

トを下げる方法をお聞きしておるの

で、国家財政の上においては、この際

補助金などは出すべきでないと私も考

えます。補助金をさ出すに、しかも鉄

工業も助かり、これを原料、材料とし

て立つておる機械工業も助かり、造船

工業も助かる方法を大臣にお聞きして

おるのであります。この際その方法を、もう少しはつきりと具体的におつしやつていただければそれでけつこうであります。

○高橋国務大臣 その方法をここでは

つきり明言せいといふ御注文ですが、

その方法が非常に困難なので、当局は

苦心をしておるわけであります。

○小川(平)委員 先ほど来の御説明を了承いたしました。なお補足的にお尋

ねしたいことがござりますが、質疑の通告者がたくさんありますのでこの程度で打切らしていただきます。

ただ一つキャンセルに関する保険であります。先ごろ風早委員からも希望の開陳があつたのであります。

ただこの問題につきましては、この法律の制定当初から、各方面から強い要望が示されておつたようあります。

法律の制定後も、先づ貿易の域を脱

してない状態であります。バイヤーとの間になれ合いが行われる危険

があるということが主たる理由であります。

たゞようによつておるのであります。たゞようによつておるのであります。

今日では当時とは非常に趣を異にしておるわけであり、いわば貿易の自主性を大幅に回復をされておるのであります。

ですから、私はせひとも近い将来に、次

の機会において、キャンセルによる損害を填補する保険を実現していただきたい。このことを希望いたしまして、質問を終らしていただくことにいたしました。

○中村委員長代理 次は高橋清治郎君。

○中村委員長代理 次は高橋清治郎君。

○高橋(清)委員 たゞいま議題となつております輸出信用保険法に関しまして、たくさんの委員から質問の申出が

あるようありますから、私は簡単に左の二点についてお尋ねをいたすこと

にいたします。

今日輸出信用保険審議会は、通産大臣の諸間に応じて、輸出信用保険に関する重要な事項を調査、審議することに

なつておりますが、この法案の制定以来の審議会の運営の経過をひとつ御説明願いたいと思います。

○井上説明員 輸出信用保険制度運用

に関する問題についての御質問であります。今まで回数として大体五回程度開催いたして参りました。この審議会は言うまでもなく

法律の制定後も十分述べらあります。先づ貿易の域を脱しておる現状を前提としておりますが、これを詳しく具体的に

申しますれば、輸出信用保険法に伴いましての政令案、すなわち、たとえば

保険料率の問題であるとか、うような重要事項で、政令に規定する事柄であ

りますので、そらいう政令案の審議、あるいは約款——言うまでもなく実際の契約の締結にはこの法律以外に、普

通保険約款といふものが、もちろん必要なわけであります。これは実際にむしろこの保険契約の実体をなすべきものでござりますので、そらいう約款

案につきましても、この審議会に諸つておりますし、なお今回の輸出信用保険法中一部改正の問題につきまして

も、先般この審議会に付議しまして意見を微しましたような次第であります。

○高橋(清)委員 本法案の逐條説明はおありになつたのでしようが、ちょうど私は欠席して、お伺いいたしません

でしたが、今度の改正案に、新しく乙種保険を設けた理由、それから政府が直接契約を行ふことによつて生ずる利害得失、その点をお答え願いたい。ま

た輸出信用保険は長期にわたる取引の決済のため設定した制度であり、特に

いはゴア鉄鉱石のよくな例では、代金支払と輸出の振興に寄与すべきものであると見えますが、この乙種保険の方法の條件がございましたり、ある

方法の条件がございましたり、ある

業務を政府において直接行う方が適当であるということを、政府の方としましては考え、またこうした方法について、先ほど申し上げました輸出信用保険審議会——この審議会には損害保険業界の代表も加えられているわけでもあります。が、この審議会に、政府直接保険といふことについての適否を問うたわけであります。が、今回のこの新しい乙種保険については、やはり政府が直接行うことがむしろ適当であるといふ結論に相なりました関係上、今般こういう案をここに御提出申したようなわけであります。

なお、国の直営の保険事業というふうになりますれば、従来の政府事業に往々伴いまする弊害としまして、サービスが悪くなるとかなんとかいうよ

うな事柄もあるいは生じようかとも存じますが、こういふような点につきましては、本法律案が国会の御審議を了しました上は、関係職員の訓練その他実務の遂行上において、保険契約者につきまして、この保険制度の本旨にもかんがみまして、そいつたサービス等の便宜の点につきましては、十分遺憾なきを期して参りたいと考えております。

それから最後に輸出貨物の範囲についての御質問でございます。これは逐條審議の際にも申し上げたことであります

が、第五條の二に「政府は、輸出者が、輸出契約に基いて政令で定める貨物」云々という言葉がござりますが、先ほど來申し上げました通り、こ

の乙種保険は、理論上はすべての輸出商品につきましても、これを適用し得るわけではあります。が、当面は、た

だいま申しましたプラント輸出をその

対象として実施を考えて参りたい。そういう意味で、この政令の中には、プラント類といふ範囲に入ります。よう乙種保険については、やはり政府が直接行うことがむしろ適当であるといふ結論に相なりました関係上、今般こういう案をここに御提出申したようなわけであります。

な、いわゆる機械設備、船舶、車両、

その実施を考えておるようなわけであります。

○高橋(清)委員 日米経済協力のうち

に、東南アジア開発は、資本の投下に

先立つて長期契約を結ぶことが必要で

あります。また中共貿易に依存しなくて

も、東南アジアの開発でしかなうべき

であるという基本線、東南アジアに重

点を判然と示しておりますが、何かこ

れについて具体的な話合いがなされた

かどうか、政府当局の御説明を願いま

す。

○井上説明員 まことに恐縮ですが、

今の御質問の御趣旨の、具体的に話合

いがなされたかどうかということは、

日本の側と東南アジア各国との間にそ

の問題について詰合いかが進行しておる

かどうかと、いろいろに了解してお答え

いたします。この点につきましては、

東南アジア各国の方からも逐次こちら

へミッショングが参りました。あるいは

わが国の方から隨時ミッショングを各

国に対して派遣する。その一例としま

しては、先般もバキスタンに対しまし

ては、工業のミッショングを出したわけ

でございますが、すでに東南アジア各

国中には、わが国の在外事務所が設け

られた地点がかなり少くないのでござ

ります。具体的なるプラント輸出、工

業開発計画に関連を有しまする機械類

事務所を通じて各国の方と十分連絡を

しておるが、その実施を考えて参りたい

と思います。

○井上説明員 英国は先ほども申し

しました通り、輸出信用保険制度につきま

しては、相当の沿革と経験とを持つて

おるわけでございまして、私どもとし

ましても英国の制度運用の実態につき

個々の例等を引きましてお答え申し上

げたいと思います。

○加藤(篤)委員 イギリスでもその補

償の対象となるものの性質によつて率

が違つておるようあります。そこで

この法律では、今度プラント輸出を対

象として追加されたわけでございます。

またミッションを相互に交換しまし

た、この東南アジア開発計画の具体的

な推進を鋭意はかつておるような状況

であります。

○中村委員長代理 この際お諮りいた

します。本会議との關係上、本委員会

は一時休憩いたしたいと存じます。が、予

ましたミッショングを相互に交換しまし

た、この東南アジア開発計画の具体的

な推進を鋭意はかつておるような状況

であります。

○中村委員長代理 それでは一旦休憩

いたします。

午後三時八分休憩

○中村委員長代理 それでは一旦休憩

いたします。



7

現在輸出ができませんわけですが、しかし私はそういう理由だけでなしに、

やはり政府の努力が足りないという点もいろいろあるのではないかと思うのであります。特に先ほど来お話をありがとうございましたように、製鉄のコストが非常に

高くなつた、安くするためには原鉱石を安いところから買う以外にはないと  
いうような、はなはだ簡単な大臣の御

答弁でしたが、そういう点から考えて  
もやはりわれ／＼は、中共貿易の振興  
ということが大いに努力されなければ  
ならぬ」と思つております。鉄道

石や粘結灰ばかりでなしに、他に大糞等の食糧の大豆あるいは塙等についても、われ々は近くの中共地帯から輸入す

ることによつて、あるいは基礎商業のコストの引下げとなり、あるいは国生活の生活費の引下げが行われるわけであります。私は今そういう点につい

て政府はどういう努力をせられるか、どういろいろ構想を持つておられるかといふことをお伺いした。今の大臣の御答弁によれば、二から三から流つても、いとろの

注文が向うからないといふようなことでは、私の質問したことの答弁にならない。そういう点で何かお考えがある

かどうかということを御答弁願いたい。  
それから中共貿易について関係の

い香港貿易のこと、香港へ輸出したこと、ものが相当南方諸地域にも流れておなじく、というような声を聞くのですが、支那

大陸に何パーセントぐらい入つておるかというような点についてもあわせ一お答え願いたい。

○高橋国務大臣 中共から輸入したもののは、ただいま御指摘になつたよ  
な鉄鉱石、粘結炭、塩、大豆などは

も希望するところであります。日本の民間の貿易業者にもわれくは條件さえ整えば許可するのだからと言つて、それとなくあるいは直接間接に獎勵しておるのでですが、實際にはその許可申請の申出がはなはだ少いのです。  
それから香港向かいあるいはマカオ向ければ相当出ておつたのです。これは事実はおそらく中共に入るもののなのでしょう、ほかの国に一部が入るということも聞いておりますけれども。われわれは香港を通して中共貿易をすることは結局中間で搾取せられる面があるのですが、あるから、直接的な中共貿易が盛んになることを期待しておるのであります。香港へ行つたものがほかの国へどういう割合で香港から出でておるかといふことは、ちよつと私御答弁いたしかねますが、いずれほかの者から御答弁をさせます。

域の大部分がスターリング地域であります。ますかがゆえに、先ほど来てお話しのいわゆるボンドの過剰で日本の輸出が思うようにならない現状になつております。それに対して先ほどできるだけ手放しで輸入をする方針をとつておるというお話をございましたが、一体どういうものなどをどこへ輸出する御方針でござりますか。これは別に夜店の品物でなくとも御答弁ができると思いますから、その点について具体的に御答弁を願いたいと思います。

なお現在プラント類の受注の残であります、現在プラント類受注残といたしましては、バキスタンに鉄道車両及び纖維機械、インドには電気機械及び纖維機械、フィリピンに電気機械、タイに船舶及び電気機械、朝鮮に鉄道車両、台湾に電気機械、通信機械、織維機械、このほかにリベリア、バナマ、インドネシア、アルゼンチン方面に船舶、電気機械といふような現状になつております。

先ほどお答え申し上げました、ボンドの手持ち増加の対策としましての今後の輸入の問題につきましては、今われ／＼ボンド地域の方からの輸入を大幅に緩和をしよう、しかしながらその品目等につきましては目下なお研究中でございます。

○加藤(錦)委員 イギリスに政変がつて保守党内閣になつたから、イギリスの貿易政策がいわゆる輸出の増進、輸入の制限を非常に強行されるようになります。そういう点からボンド地域と日本との貿易が非常に困難になると、いう見通しについて政府もいろいろと考へておられるだらうと思う。今輸出については具体的に御答弁になつたが、輸入について無制限に輸入するということだけではなくして、具体的にいろいろと構想がなければならぬといふふうで、それをどういうふうにしてお話をございました。これはおかしくないをしたわけであります、今具体的には何ら構想を持つておらないといふふうな話だと私は思ふ。南方諸地域からローバー本に必要なものはおよそわかつてござはずで、それをどういうふうにしてす

○井上説明員 ボンド地域との貿易で  
こちらから輸出をし、向うから買うち  
とは当然のこととございまして、從来  
綿花、ゴム、石油その他重要原料材料  
のボンド地域から我が国が買つている  
要物資はきわめて多いことは申すまで  
もないのですが、今お答え申し  
上げた点は、先刻も申し上げたボンド  
の手持ちが逐次累増して参るこの傾向  
に対し、今後善処をする方法としまし  
て、大幅に自由に輸入をしようという  
鶴点で、どういう品目についてこの際  
積極的に、すなわち從來の方法とは違  
つて、積極的に政府の方として金融の  
面についても当該物資の輸入をはかつ  
て参るか、そういう観點から、どうい  
う物資についてこの際積極的な輸入促  
進の方法を考える、この品目につきま  
しては、原料、材料ないしは第一次製  
品、第二次製品といふように、各物資  
の品目にについてわが国の基礎産業への  
影響その他の点がいろいろ生じて参る  
関係上、具体的に研究中である、こう  
いう意味でお答え申しましたわけでござ  
います。御了承願います。

抽象的なことならば、何も時間をつぶして御質問をしなくてもいいので、政府は、自由貿易である建前をとつておられてもやはりそういう計画はあると思うので、具体的な点をお伺いしてお

○井上説明員　繰返して申してたいへん恐縮でありまするが、今日までわが

国としまして 東南アジア各國からと  
ういう物資が入つております、また今後ど  
ういう物資を輸入する予定ないしは見  
込みであるかということについては、  
もちろん各國別にいろいろな物資につ  
いての計画と申しますが、見通しはこ  
ちらにあります、この内容につきま  
しては、通商局次長の方からお答え申  
します。

それで、私が品目を併記中であるよ

申しましたのは、ボンドの累増の対策として、この際從来以上に輸入促進をしよう、フリーにしようという意味で、どういう品物に重点を置いて考えるかという問題については、今通達省としましても研究中であると申したのであります。その点先駆來の御質問の内容と策弁の内容に食い違いが多いございました点は、この際お詫びを申しております。

○松尾説明員 ことしの四月から来年三月までの三月までの輸入計画についてちょよと簡単に申し上げます。全体の輸入としまして十八億八千八百万ドルの輸入計画になつておるのであります。その中でボンド地域からは五億三千五百万ドルの輸入を考えておるような次第であります。現在までのところは、輸入は非常に順調に推移しております。数字で申し上げますと、かりにことしの四月から八月までの五箇月間をとつ

て申し上げますと、スターリング地域からの輸入の実績が現に二億三千二百万ドル、こういうことになつております。五箇月分の実績でござりますので、かりにこれを年間計画の十二分の五というふうに考えますと、非常に機械的な言い方であります。四二一、五%入つておれば順調に入り方だと言えるわけであります。先ほど申しました年間のスターリング地域からの輸入計画と、それから四一八の五箇月間の輸入実績とを対比してみますと、五割一分程度の輸入に相なつております。で、今のところは計画に比べましてスタークリング地域からの輸入も順調に入つてゐるということを申し上げてさしつかえなかろうかと思ひます。品目といたしましては、大きなものは綿花、羊毛、大麦、小麦、小麦粉、砂糖、コム、皮革、鉄鉱石、石炭、こういう広範囲なものになつております。

どうか、抽象的には從来新聞等によつてアメリカの意向等が伝えられて参りましたが、具体的な点が報道されてしまふ。従つてその点について、具體的に實際に対アメリカとの話合い、あるいは現地との話合い、この三角關係がうまく進む可能性を持つておるか、現在どの程度に進んでいるかといふ点について一應承りたいと思います。

○井上謹明貴 東南アジア開発計画  
が、日本の産業の発展上非常に緊密な  
関係を有するということは、まことに  
御意見の通りであります。わが国は、  
東南アジア開発計画に協力すると同時に、  
開発計画の進展によつて生じたそ  
の重要な原料をわが国に輸入して、も  
つてわが国の商業の基盤を一層強固に  
培養しようという方向で、東南アジア  
開発計画ないしはこれに関連するブラン  
シット輸出というものに大きな期待を持  
つてゐるわけであります。現在まで  
具体的に開発契約のきまりましたもの  
は、きわめて微々たる状況でございま  
す。当方の日本商社によります東南ア  
ジア地域の開発契約として今まで確  
定を見ましたのは、コアの鉄鉱石だけ  
であります。これはゴアのチヨーラー

○加藤(鶴)委員 私は日米経済協力の推進といふものが、講和独立後のわが国の自立経済達成の基礎となるものであらうということはおそらく国民の大多数が考えて来たところだらうと思う。そこで今これと重要な一環をなす南方の資源開発の問題の推進いかんに大きな力がかかつておるというふうに考えてお尋ねしたわけですが、その点についてはまだはなはだ進んでおらないという話を聞きますると、われくは日本の経済の前途が非常に暗いということを考えなければならぬ。ことに今日講和後の日本の輸出入貿易の状態が非常に不円滑であり、ボンドが過剰でドルが不足であるという実情におきまして、やはりドル地域との輸出入の円滑な推進を考えなければならぬと思ふわけですが、一体政府は今日の輸出入の不振の原因がどこにあるとお考えになりますか承りたい。

の物価水準が高いという問題、あるいは海外の新市場開拓についての手の打ち方が、従来まだ十分でないといふ点も、あるいはあらうかと存じます。今後輸出の振興については、現在各国との間の通商貿易協定の締結、この協定の円滑な遂行ということを中心として、基本的に企業の合理化によりまする国内のコストの切下げの問題、あるいは優先外貨制度の復活によりましての輸出の報奨制度、あるいは海外

のマーケット、あるいは海外競争商品の状況を刻々と把握するという海外商品網の整備ないしは情報の収集という問題、あるいは貿易の契約の締結に關連する各種の危険のカバーという問題を通じての貿易興振という意味合いから、先刻申し上げました輸出信用保険制度の大幅の改正、あるいはまた日本商品を積極的に海外に紹介、宣伝するという意味合いで、日本の商品の海外への見本市の開催といらいろな方策を、従来も講じ、また今後もこれを一層進めて参りたいと考えております。輸入の面につきましては、現在のダーラー・ボジョンから申しまして、言ふまでもなく、ダラー地域方面よりの輸入は、これをなるべくペwand地域ど

転化するなどから考えてやむを得ない方向があつたのであるらしく存じておりますが、バウムント地域からの輸入の促進につきましては、今後金融面あるいは貿易の契約に關連する実務の面につきまして、就來以上に緩和しないしは便宜を供与する等の方法を通しまして、輸入の促進を一層考えて参りたいと思つております。

りどこで困つておられるようですか  
御質問しておるわけです。だから今私  
が御質問した程度の御答弁ならば大臣、  
でもできるはずなのです。こうした点  
についてこそ、担当大臣として十分な  
考慮が拂われなければならないわけ  
であります。まるきり他人のことみ  
たいにして、御答弁にお立ちにならな  
いのです。今通商振興局長が申された  
ように、今日の輸出入の不振といふこ  
とは、單なる人によつての見解の相違  
ではない、歴然たる事実でございま  
す。特に北地域に対する輸出の不振  
は隠れもない事実である。その原因が  
どこにあるか、原材料の輸入について  
もそうであります。そういう点をお  
伺いしておるわけなのです。これは今  
も抽象的に二、三おあげになりました  
が、いろいろあろうと思う。ことに国  
際情勢が非常に変化しつつあるので、  
いろいろ先行き見通しの不安といふよ  
うな点から、輸入業者も手控えをす  
る。あるいはまた輸出もうまく行かな  
いといふような点も、これまた大きな  
問題としてあらうかと思ふ。またわ  
かるわが国の商品についてダンピング  
をやるといふような問題、そういう点  
もこのごろあちらこちらで指摘されて  
おるようであります。そういうな問  
題についてもいろいろ問題はあるうと  
思う。そういう点を政府がいかに把握  
して、いかに対処されるかということ  
が、今日日本の輸出入振興の重大なる  
問題であると思う。政府はただ道を開  
くために法律をつくつてやりさえすれば  
よいということではないし、積極的  
に道を開くところの努力がいかにして  
行われておるかという点をわれ／＼は

開きたい。今振興局長は宣伝の問題を  
常に重要な問題と思う。最近ようやく  
一、二外国において日本の商品の見本  
展示展等が開かれておるようあります。  
す。これについても、われ／＼が現地  
に参つた人のお話を聞きますと、大い  
に得るところがある。ところがそれに  
派遣されたお役人が、実際に見て来ら  
れただけで、業者に十分に徹底されて  
おられない。これは要するに宣伝とい  
う一つの問題をとらえられたことは、  
大きな進歩でありますけれども、しか  
しそれが国内に帰つて来て、その点が  
十分業者に報告されなければ、国費を  
使つただけで何にもならないというこ  
とになる。私はそういうような点で親  
切が欠けておりはしないかといふう  
に思う。過日も実はインド貿易の問題  
で調査を業者が依頼しましたところ  
が、通産省の中でどうも電報料が高く  
なつて、そういうことまでのあつせん  
はできないという意見も一部にあつた  
ということを聞いておる。なるほど貿  
易をして利益を得るのは業者でござい  
ましよう。しかしながら貿易の不振と  
いうことが、日本の自立経済の達成に  
大きな障害になるといったしますなら  
ば、そんなことを問題にするといふこ  
と自体が、非常に間違つておると私は  
思う。市場調査の点につきまして、  
今日いわゆる日本の商館の外地の出張  
所といふものはまだ少いようであります  
す。従つて在外事務所といふものが大  
いに働かなければならぬのでござい  
ますが、その在外事務所がまだ十分に  
んでおるわけであります。だから今振

御説明になりましただれども、そういうことはもつと根本的に通産省が考えられて、そうしてどしどしこと実行して行かなければ、今日のよくな立ち遅れた日本の産業が、この困難な国際情勢の中に立つて、輸出入の振興をはかることはとうていできない。一つや二つの法律をつくつて、わずかな予算をそこに計上してみても、それだけでは目的は達成できないと私は思う。そこで担当大臣としての通産大臣が、その点についてどういう経論を持ち、どういう具体的な方策を持つておられるかという点について、お伺いをいたしたいと思つたわけでござります。その点について大臣からの御答弁を願います。

これは非常に遺憾な思ひです。されば、それは、たとえばパキスタンについても、それを強力にするわけにも行きませ  
ず、まただん／＼よくなるものであります。それからもう一つ遺憾に思  
ましよう。それからもう一つ遺憾に思  
うのは、たとえばパキスタンについても、商品に対しても好意を持つております。  
考えてみましても、パキスタンの政府  
当局の人、あるいは民間の人は非常に  
日本に好意を持つております。日本の  
が——アジアでの貿易は自然日本は第  
一にイギリスと競争して行かなければ  
いけない立場にあるのですが、イギリス  
はインドにしてもパキスタンにして  
も、それらの国で政治的には一應力は  
なくなりましたけれども、民間において  
非常に力があるのです。たとえばイギリス人で以前官吏として鉄道を支配  
しておつたような人は今日も民間に残  
つておつて、実際の鉄道のことはその  
人にさしつけを受けておる。また困る例  
を言いますと、いろ／＼プラント輸出  
なども非常にほしいものがあるといふ  
のですが、パキスタン、インドなどは  
非常に民度が遅れておりますから、こ  
ういう機械の注文を出すのに仕様書が  
できない。ところがイギリスなどだ  
と、コンサルチング・エンジニアとい  
うのがおつて、それは私が仕様書を書  
いてあげましょると、いつてイギリスに  
便利なような仕様書ができ、入札にな  
るともう負けてしまう。こういう点は、  
たゞいま御指摘になつたような民間の  
貿易業者の力が弱いだけ、在外事務所  
ができ、それに専門家を置き、コンサル  
ティング・エンジニアのようなものもお  
置いて行く、こういう一つ／＼の対応  
をぜひ講じて行かなければいけないと  
私は痛感しておるのであります。私は

なおもう一つ申し残しましたが、ボンド地域の輸入を増進しなくちやいけないということは、私も御同感でござります。現在ボンドがだん／＼たまつて来ております。ところが実際にこの東南アジアのボンド地域から輸入を増進する。こちらではしいものは食糧であります。現在ボンドがだん／＼たまつて来ております。ところが実際にこの東南アジアのボンド地域から輸入を増すけれども、食糧も来年、再来年になれば、好転するかもしれませんか、現在では非常に産額が減つておりますし、綿と申しましても、アメリカの綿をこの地域に転換することが必要だと私ども痛感しておりますが、綿の値段も高いし、そう思うように行かないのです。石油などもインドネシアの油田が非常に破壊されてるので、思うように行かないのですが、石油だとか米であるとか、あるいは綿であるとかいふものをだん／＼増加して行くよりはかないので、腐心をいたしております。

## ○風早委員 議事進行について……。

きようの大事な法案の審議にあたりまして、政府の御答弁は非常に熟慮を欠いております。材料がちつとも整えられておらない。これを考えるのに、大体この輸出信用保険法の改正案に対する裏づけの予算十億円といふものは、もうすでに通過してしまつた。だからもうたいがいにして、この法案の審議は二の次だ。こういうようなことではないかと考へざるを得ないほど、非常に低调で、これではとても抽象的なことを伺つて時間をつぶすということは、われくとしてははなはだ感心しないと思うのです。私もきようは同僚加藤委員のあとで、徹底的に質問をしたいと思って、いろいろ用意して参りましたが、こういう状態でだらくと進んでおつても、決してりっぱな結論は出て来ないと想つ。大体この十億はすでに通つたといつても、われくは実際にプレント輸出ができるかできないか、できもしないもの、あるいは非常に不利益であるもの、そういうものを無理につつ込むことによつて、結局穴を開けて、国民の税金負担でしりぬぐいをしなければならない、こうらうことについては非常に問題を持つてゐるわけでありまして、この点についてはたとい予算が通つておつても、その使い道ははたしてどうするかということについては十分に検討しなくてはならぬと思う。もう少し政府の方で十分な準備をして来られて、出直していただきたいと思うのです。もしやるとなれば、これは勞

動基準法を無視して、また速記者にのみ  
これから相当長くがんばつてもらわなければ  
なければならない。大臣がきょうまだしめ  
に着席しておられることに対しても、  
非常に敬意を表しますが、しかしながら  
ら通産省に人がないわけじやない、キ  
た手がないわけじやないのであるから  
ら、十分な準備をして出直して来られる  
るよう、委員長にお願いしたいのです  
す。きょうはもうこの程度で打切り  
て、はつきりした御答弁を期待できな  
く、日に延ばしてもらいたいと思う。  
○中村委員長代理 風早君に申し上げ

そういふお尋ねをする必要はないのじやないか。質問者の側におかれても、すでに時間も遅くなつておるのでありますから、内容を要約されて質問をしていただく。また政府の方にも御勉強を願つて、何とかこれはきょうのうちに質疑を終了したい、私はかように希望いたします。

かると小川君がおつしやならば、政府のお役人はなおわかるはずである。それが御答弁できないということは、私が不勉強だとおつしやる前に、政府の不勉強なことを小川君は質問されたらよからう。私の質は好んで引延ばしておるわけではない。できるだけ政府の忙しい立場も考慮して私は質問しておる。それを何ですか、よけいなことを横から言つて……。私は政府の立場を十分考慮してやつておる。だからその点は今答弁できないとおつしやれば私は追究をしない。今答弁できないからすぐ調べて答弁しますとかなんとか言つてしまふよろしい。私は政府のお役人が苦慮しておられる点を氣の毒に困つて考慮しながらやつておる。だから何もそんなことで事を荒立てる必要はない。私は今風早君ががおつしやつことはもつともと思う。もつともが

しやることを別にどうでもここで答弁しろと言つておるわけではない。ただ風早君としてはあとで御質問なさる時間は十分ほしいという立場から、政府がすぐにテキパキと答弁すればいいことを、だら／＼としてなさらぬから、そういうことをおつしやるのだ。  
どうしますか。

○中村委員長代理 委員同士でいつまで議論しておつても始まりませんから、井上振興局長から答弁したいと申し出しておりますので、それを聞いて質疑を続行いたします。

○井上説明員 本年度の輸出入貿易の計画と現在までの実績の対比がどうなつているかという御質問でございますが、本年度の輸出の見通しとしましては、輸出は十三億三百万ドル程度であつたかと思います。輸入は十六億五千六百万ドルというふうに私は記憶いたしておりるのでありまするが、最近までの輸出入の実績につきましては、今こには正確な数字の持合せがございませんので、いずれ通商局次長が参りまして、あるいは後刻印刷物でもつてお答え申してもいいかと存じます。

○加藤(謙)委員 私はいろいろ具体的な事例をあげるとおつしやればあげます。たとえばある地域から引合いが来てもなか／＼輸出許可がおりないとか、あるいは為替許可がおりないとかいろいろの問題がある。そういう点を具体的に質問してみたいと思つていたわけですが、それは省略いたします。  
そこで私は最後に日本の貿易振興上非常に重大な企業の合理化について一言触れてみたい。先ほどから国内における企業の合理化——コストが高く

輸出が進まないと、いふ問題がしばしば論議されておりますが、これについて何ら具体的なお話がなかつたようですが、石炭の需要が増大するといえば、すぐ石炭の価格を引上げる、あるいは鉄鋼価格が引上がるといふ、その日暮にござります。これは大きいくえばやはり日本の経済は計画経済の上にある程度乗せられなければならない。たとえば石炭の需要が増大するといえば、すなはち企業の合理化ということがなかなか行わない。もちろんそういうことばかりではありませんが、私はそれが大きな原因であろうと思ひます。そういう点について先ほど来抽象的な答弁しかなかつたわけですが、それについて今具体的な答弁を求めて同じことであります。今日は輸出がうまい点がござります。今日は輸出がうまく行かない点にはいろいろ原因があるのですが、特に輸出業者が非常に多過ぎるという問題、ことにこのころサプライヤーとしましては一つ見識を持つた、あるいは一定の資格を持つた人がやつておるというのでなく、電話一本あればやれるというやうな方では、価格の問題についてもそういう間際によつて相手国から値段をたかれるという点もあるわけであります。そこで私が先般通産委員会で質問した问题是、事業者団体法の第四條の改正の問題でござりますが、これについて首藤政務次官がその当時御答弁になつた点、すなはち事業者団体法の第四條はこれを削除するかあるいはこの点を緩和するという方向において修正する考え方であり、臨時国会に出す予定

であるといふ確信ある御答弁であります。したがつて、今国会には出て参りません。この点について、首藤政務次官は今日おいでにならないけれども、やはり政府の方針として御答弁になつたことであらうと思いますが、はたしてそういうお考えであつたかどうか。その場の思つきで御答弁になつたことではないとすれば、何らかの事情があることであろうと思ひますから、この臨時国会に出されなかつた理由について大臣から御答弁を願いたいと思います。

○高橋國務大臣 事業者団体法について首藤政務次官が今のお言葉のようないふ點をいたしましたが、これは、まず、高橋國務大臣の方針であつた答弁をいたしましたが、これはその当時のわれの方針であつたのです。私も私個人の意見としては事業者団体法は全廃すべきものだと今日も考えております。事業者団体法と独裁法もあわせてですけれども、相当大幅の修正をすべきものだと政府で考えており立てるといふことが実際にどの程度可能な見通しがあるのか。また実際問題として日本にそれが利益を与えるのを何とか盛り立てなければならぬと、いろいろ問題があると思ひます。時間が非常にきゆうくつであります。これはお互いに非常に迷惑な話なんで、私も今日午後から今までしんぱうしたわけなんであります。大臣も非常にお気の毒だし、各委員も非常にお気の毒ですが、これはやはりござんばう願いたいのです。

この制度を活用するといふその対象の地域は、主としてドル地域に対する輸出されるということであるのか。もう少しこうだんすると、このプラント輸出というと、これが東南アジアの方面に投入になるというこ

ままでなくECAの計画と相呼応する問題でございまして、ECAの資金が一層推進して参るという問題は、大きな意味での日米経済協力の線に沿うものであるといふことを通じまして、同の輸出を東南アジア地域に向けて今後模にダラーレイの貿易の推進という問題と、プラント輸出の振興といふものが必要しある背馳をするものではないと考えるわけであります。

ついでまことに恐縮でございますが、先刻の加藤議員の御質問につきまして、この機会を拜借しましてお答えだけつこうでございまするが、これはぜひひとつ通常国会に実現していただきたいと思います。

なお今後貿易方式あるいは為替決済の方式等についていろいろ質問したいと思つております。しかるに今の政局長でよろしくごしますから御

おいでにならないけれども、やはり政

府の方針として御答弁になつたことであらうと思いますが、はたしてそういうお考えであつたかどうか。その場の思つきで御答弁になつたことではないとすれば、何らかの事情があることであらうと思ひますから、この臨時国会に出されなかつた理由について大臣から御答弁を願いたいと思います。

○高橋國務大臣 事業者団体法について首藤政務次官が今のお言葉のようないふ點をいたしましたが、これは、まず、高橋國務大臣の方針であつた答弁をいたしましたが、これはその当時のわれの方針であつたのです。私も私個人の意見としては事業者団体法は全廃すべきものだと今日も考えております。事業者団体法と独裁法もあわせてですけれども、相当大幅の修正をすべきものだと政府で考えており立てるといふことが実際にどの程度可能な見通しがあるのか。また実際問題として日本にそれが利益を与えるのを何とか盛り立てなければならぬと、いろいろ問題があると思ひます。時間が非常にきゆうくつであります。これはお互いに非常に迷惑な話なんで、私も今日午後から今までしんぱうしたわけなんであります。大臣も非常にお気の毒だし、各委員も非常にお気の毒ですが、これはやはりござんばう願いたいのです。

この制度を活用するといふその対象の地域は、主としてドル地域に対する輸出されるということであるのか。もう少しこうだんすると、このプラント輸出というと、これが東南アジアの方面に投入になるというこ

までもなくECAの計画と相呼応する問題でございまして、ECAの資金が一層推進して参るという問題は、大きな意味での日米経済協力の線に沿うものであるといふことを通じまして、同の輸出を東南アジア地域に向けて今後模にダラーレイの貿易の推進という問題と、プラント輸出の振興といふもの

が、四月以降九月までの実績の正確な数字は、六億八千四百三十八万ドルと

いうことになつております。もようど

異なつて参りましょ

うけれども、今日

までもつてそのペーセンテージが五

一・二%になつております。今後の情

勢の推移のいかんによつて、もちろん

わかれでございますが、この地域の点に

つけましては、東南アジアがもちろん

大きい割合ではあります

が、この地域の点に

つけましては、東南アジアがもちろん

大きい割合ではあります

○井上説明員

ただいまの風早委員の御質問の点につきましては、東南アジア経済開発、あるいは東南アジア方面にその大きなマーケットを有するプラント類の今後の輸出の振興という問題を中心として、今おつしやいましたよ。

うな問題について、政府内部に議論と

でもありますか、見解の対立があると

いうお言葉でございましたが、私は、

振興局長として承知する範囲内におき

ましては、そいつた見解の食い違い

といふものは全然聞いていないという

ことを、この際申し上げたいと存じま

す。

○高橋國務大臣

今風早さんの御指摘

になつた点でございますが、日本に何

か余力があることを示すのは、賠償問

題の討議などに不利益じやないかとい

う意見はときどき耳にいたします

けれども、政府部内では何もそういう

対立は起つておらぬと私は承知しま

す。

それから肥料の輸出云々の問題です

が、本年最初の計画のように輸出がで

きなかつたのは、そういう事情ではあ

りません。私は、東亜の食糧が非常に

減つておりますから、フィリピンにし

ても、台湾にしても、そういう国々が

肥料を希望せられるならば、できるだ

け輸出をしたいというのが私の考え方で

あります。七月以降には船舶以外にはない

とどまりましたのは、電力事情がこう

いふになりまして、九月から肥料

の生産が予定を下さることになつた

結果であります。電力好転は三月ごろまでむずかしいでしようが、もし

春になりましたら、肥料の増産がで

きましたら、その場合には国内の需給

と見合いまして、余分さえあればさら

ことを見いておるわけです。

○井上説明員

現在はそういう契約が

船舶以外にはないということは、われ

われの方の調査の内容とは、その点は

食い違つてゐると思いますが……。

○風早委員

それはわかつております

ですか。

○井上説明員

現在はそういう契約が

船舶以外にはない

といふことを聞いておるわけです。

○井上説明員

ただいまと私は考

えておりま

す。

○井上説明員

失礼いたしました。七月以降の新規の契約については、船舶以外にないという点は、仰せの通りであります。

○風早委員 先ほど、二十六年度に月以降の新規の契約については、船舶以外に無理があるわけですね。そういう点は、これまで無理につつ込んでいたようですが、一体何年

月以降の新規の契約については、船舶以外に無理があるわけですね。そういう点は、これまで無理につつ込んでいたようですが、一体何年

月以降の新規の契約については、船舶以外に無理があるわけですね。そういう点は、これまで無理につつ込んでいたようですが、一体何

しいところが出て参つたような状況がありまして、そういうものが輸出能力を保持するという見地からも、若干の引下げが行われたのであると、いろいろに考えております。

○風早委員 そのダンピングという言葉はとにかくとして、大体値段でいい

ますと、五万八千円のものを四万八千円で出しておる。これはやはり政府が

そういうふうに奨励した結果なのか、

これでやはり採算がとれるということ

ののか、今のようなになるだけ輸出の方

へまわしたいというお考えとすれば、

むろん政府は内需を圧迫しない程度で

と言われるけれども、実際問題として

輸出をやはり先行させて行くといふ

とから、こういうふうな事実が出てお

るのでないかと思うのですが、それ

にたとえば鉄鉱石なりが一応格段に安

く入つて、何かそういう交換條件でも

あつて、採算が特にこれらのメーカー

についてははとれるのか、そういう点は

どうなつておるのでしようか。

○董澤説明員 建値の引下げにつきま

して政府が関与しておるということは

ありません。現在価格につきましては

何らの統制が行われていないわけであ

りまして、鉄鋼メーカーが独自の採算

あるいは商売上の見地から行つておる

わけであります。先ほど申しました

ように、国内市場が若干下押ししまし

た状況に対応しまして、メーカーが建

値の引下げを行つたのであります。こ

れはただちにその値段が赤字を生んで

おるといふには見ないのであります

が、いろ／＼な種類の鋼材があるわけ

でありますから、一部のものの引下

げによつて他のものの利益をカバーす  
るということとも考えられましようし、  
それからいたずらに品物のストックを  
つくつて手をこまねいているよりは、  
若干値引きをいたしましてもこれを荷  
さばきいたしまして、その運転資金の  
回転をよくするというような見地から  
おるわけであります。

○風早委員 鉄鋼局長にさらにお尋ね

しますが、私もこれら三社がおそらく

採算を割つておるとは思はないので

す。ただ問題は、それ以外に中小とい

いますか——中小でもないだらうと思

いますが、平炉メーカーといふような

連中は相当苦境に陥つていはしない

か、ことに今電力問題などでも、実際

にたとえば鉄鉱石なりが一応格段に安

く入つて、何かそういう交換條件でも

あつて、採算が特にこれらのメーカー

についてははとれるのか、そういう点は

どうなつておるのでしようか。

○董澤説明員 建値の引下げにつきま

して政府が関与しておるということは

ありません。現在価格につきましては

何らの統制が行われていないわけであ

りまして、鉄鋼メーカーが独自の採算

あるいは商売上の見地から行つておる

わけであります。先ほど申しました

ように、国内市場が若干下押ししまし

た状況に対応しまして、メーカーが建

値の引下げを行つたのであります。こ

れはただちにその値段が赤字を生んで

おるといふには見ないのであります

が、いろ／＼な種類の鋼材があるわけ

でありますから、一部のものの引下

炉メーカーが、高炉メーカーに比較い  
たしますと相当困るのじやないかとい  
う御説のうち、電力の最近の特に悪い  
事情につきまして、特に関西地方には  
非常に困難を來しております事実につ  
きましては御指摘の通りであります。  
これに對しましては、われくとして、  
もできるだけの善処をいたすとともに、  
また関西地方における鉄鋼メー  
カーが、特にみずから石炭を電力の  
方に五万トン供出しいたしまして、電力  
の窮屈を打開するというようにみずか  
ら動いたよしな面もあるわけであります。  
これはひとしく全般的な問題であ  
ります。これはひとしく全般的な問題であ  
ります。かゝ私どもは一時的な問題  
として終ることを希望しておるわけで  
あります。御説のごとく、この点に  
つきまして今後出て参ります問題につ  
いては、対策を講じて行きたいとい  
ふうに考えております。

それからそのほかの平炉メーカーが  
困難いたして参る問題といつしまして  
は、原因はスクランプの価格の高低に  
す。同じような値段でなければ、今度  
は相手方に引取つてもらえないとい  
うことになると、これら大きな三社が  
からやはり相当な圧迫を受けておりま  
す。同じような値段でなければ、今度  
は相手方に引取つてもらえないとい  
うことになります。しかしこれが一般的に影響  
しているということは、これはあなた  
も御承知ないとお思ふことではござ  
いません。これは八幡にしても、広島にし  
ても、また日本鋼管にしても、こうい  
うようなところは自家発電を持つてお  
りますから、実際のところちつとも痛  
痒を感じない。平炉メーカーとはまつ  
たく條件が違つておるということは、  
これは事實としてはつきりしておきた  
いと思う。しかし電気だけの問題では  
ないと思う。非常に不等価があれば、これはやは  
り非常に大きな痛手だろうと思うので  
あります。そういう点で、政府がどの  
程度までこれらメーカーに対し配  
給金は今のところ考えておらないと  
いふ話でしたが、そういう点について  
は、今特別に必要を感じておられない  
のですか。あるいは必要を感じてお  
るのですか。お出でくださいとい  
ふうに思ひます。

○井上説明員 御質問のように、物価  
の変動によつて生ずる損失のカバーと  
いうような問題につきましては、業界  
の方の一部にはそういう希望があるこ  
とを聞いておりますが、今般は、先般  
申しました通りこの法案の内容につ  
いての保険という方法を通じてその危険  
のカバーを考える。言いかえれば、そ

ましても、平炉メーカーがいたずらに  
困るということは、みずからつくりま  
るものについて直接やはり関係のあるものとして、この法案の第五條の二にあ  
げられております今度の保険契約の  
大体対象になる事故の各項目について  
あります。その点を振興局に伺いたい。  
○井上説明員 それは保険事故には入  
つてないと考える次第であります。  
○風早委員 ところが一方外貨予算  
で、外貨の割当といふようなことで縛  
られている條件のものとで、國際変動は  
相當著しい。しかしそれに對してすぐ  
に効果的な手を打つという手段がない。こ  
ういうふうな事情から、この大きな國  
際的な價格の変動に對処して行くとい  
うことが、少くも中小の貿易業者にと  
つてはできないわけです。そういう点  
にしかも非常に大きな損失があるわけ  
であります。つまり買いたいときに買  
えない、売りたいときに売れないと  
いうような大きな問題があると思うので  
あります。こういうのを特に除外し  
ておられるということはどういう趣旨  
なのであります。

○井上説明員 御質問のように、物価  
の変動によつて生ずる損失のカバーと  
いうような問題につきましては、業界  
の方の一部にはそういう希望があるこ  
とを聞いておりますが、今般は、先般  
申しました通りこの法案の内容につ  
いての保険という方法を通じてその危険  
のカバーを考える。言いかえれば、そ

いうものは非常に危険が大きく、また同時に損害の金額も大きいということに相なります関係上、これをこの保険制度でカバーしようなどということになりますと、保険料率が非常に高くなるか、あるいは国の財政的な負担、言い出を必要とするということの、いかにになる危険が非常に多いわけあります。今回の信用保険は名称通りに保険でありますとして、国家の補償という方法ではございませんので、そういう物価変動によつて生ずる危険のカバーということはこの際は考慮外に置きましたわけであります。

○風早委員 やはり国際価格の変動と関連してキヤンセル問題がある。この前もちょっとお尋ねをしておいたわけでありますから、キヤンセルの場合に、これによつて生ずる業者の損失といふものは事故のうちに加えられておらない。これはやはり法案としては非常に致命的な欠陥ではないかと思うのです。これが国際価格の変動と非常に関連しておるわけで、その場合に仕向地の側では向うさんはこれに対してキヤンセルをする、これが両々相まって、そうではなくても国際価格の変動でこちらの能動的にやりたいことはやれないと。また外貨の割当の問題もありまして、非常な損失をこうむるということを結局そのまま見送らなければならぬに大きな損失なのです。先ほど大臣はバキスタンのことを言わされました。バキスタンは非常に日本に対して好意を

持つてくれているというお話をあつた。それはあるいは嘲笑かもしませんが、しかしまつたくそれと矛盾する事実もあるわけです。先般の振興局長からのお話によつても、大体鐵維のキヤンセル二億数千万ヤール、これはわずか九億數千万ヤールのうち二億数千ヤールがキヤンセルされている。その大部分がバキスタンだと言われている。そういうこともあるのであります。なか／＼これはゆだんがならない。こういう事故に対し何らの救済の手段が講ぜられないということは、はなはだ片手落ちではないかと思うのです。こういう点では大きな政策の面から大臣にひとつお答え願いたいと思ひます。

てていた。だがないと、非常に片手落ちになります。

次に第五條の二の三に、政府は会計年度内に引受ける乙種保険の保険金額の総額が国会の議決を経た金額を越えない範囲において引受けるというわけですが、その金額というものはまた必ずしも多くないわけなのです。そこでこれに漏れたものがたくさん出て来るわけです。プラント輸出そのものが、実際契約もないような状態では問題になりませんが、しかしこれは当然にこれからどん／＼契約が行われるということを前提にされておるのであります。契約をした、事故が起つた、そしてどういう順序になりますか、とにかくある特定のものはこの保険にかかる、しかしながらそれに漏れたものがたくさんきて来るわけです。そういうものに対してもう一層措置をとられるわけですか。あるいは翌年度の予算にこれを考慮するのか、そういう点についてはどういうお考案なのでですか。

を与えられるのが当然だと思いますから、その点はその限りでこれは正しいと思うのです。しかしながら実際において、こういう法案にしましても、その恩恵をこうむるものがたして全貿易業者あるいはまた全メーカーに均霑するかという点については相当の疑問があると思うのです。最近鐵錐につきましては、特にキャンセルのせいもありまして、大成産業であるとか、西野産業であるとか、名前をあげるのはどううかと思いますが、數十社の倒産が事実となつて現われておるよう思ひます。ところが他面におきまして、三菱などの財閥系の大貿易業者は相当活気を呈しておる。これは何もこの法案そのものから直接来るということではないかと思ひます。最近の実情からいって、貿易業者の間に非常な渦流が行われて、そこに大きな集中が行われて来ておるということが言えるのではないかと思うのです。そういう点実情はどうであるか。またこれに対しても政府はどういう見解をとられるか、これもひと考へとつこの際お答えを願いたいと思います。

もちろん政府は、貿易業者の大小を通じて、公平な機会均等という觀点でいろいろな方法ないしは各種の制度を考えるわけであります。そういう公平な基盤の上におきましてのきびしい自由競争の結果、優勝劣敗が行われるということは、やむを得ない現象であると考えております。

いづかづ外 みくじを引 かと招入的子育てはこの間で



適當なものを送るということであれば、売らないわけではないのです。現に最近、これは中國ではなくソビエトであります。今來ておるソビエトの通商代表ダムニッキー氏は、日本で売りたいものは必ず買つてやるし、また日本ではいいものは売つてやる、ことに木材、パルプ、バルブ、木材、石炭といふうなものについて、幾らでも売るといふことをちゃんと言つておる。食糧についても同様です。ただそれに対する日本から歯みがき粉を送るとか、あるいは着ることのできないような短いパンツを送るということでは困るといつておるわけです。問題は向うが送る送らないということに理由があるではなくして、その原因はむしろこちら側にある。しかもそれがこちら側というよりも、日本が自発的にそういう原因をつくつておるといふよりも、事実日米経済協力というわくにはめられているところに問題があるといふことは、これは政府としても承認されると思ひます。そういう点で、今いろいろな事情がかわつて行きつつあります。國際的両陣営の平和的な経済的關係の新しい樹立ということが問題になつて来てる際に、ただ向うに責任を買つて、こちらの責任について十分に検討しないといふことでは、日本だけが取残されてしまはしないかと思う。そういう点では、わが通産大臣は今までの方とは違つて非常に考えておられると思うので、もう少し具体的に打開の糸口を考えてもらいたいと思うのですが、時間もありませんから、私はその点はそのくらいにして、大臣がお答えくださいと願ひたいたいと思う。

立つたついでに、外為の委員の大久保さんに長くお待ち願つておると思いますから、ちよつとお尋ねしておきたい。ドル貨の割当といふうことには、今事實上日本の権限のもとにないと思うのですが、そういうものはいつになつたら自由になるか。これについてお尋ねしたいと思います。

○大久保政府委員 外貨の管理権が日本政府に委譲されたことは御承知と存じますが、ただただいまの状態といたしまして、これをどういうふうに使用するかといふ外貨予算の問題につきましては、先般外貨資金の移管が、つた際に発表がございましたように、ここ当分はやはり関係方面に相談いたしました。しかし、それは出せるという状態に相なつております。

○風早委員 大臣に一つ最後を飾つてしまして、合意の上でこれをとり認められた。この當分はやはり関係方面に相談いたしました。しかし、それは出せるという状態に相なつております。

○風早委員 たいへん時間をとつて申訴ないのですが一言だけお尋ねをいたしまして、合意の上でこれをとり認められた。この國際経済の新しい動き、つまり二つの陣営が、少くとも經濟的には平和的に共存ができる、そこから実をあげて行つて、政治的にもやはり友好關係を回復しよう、こういう大きな課題が出ておつて、今度セスクワでも、来年の四月三日を期して國際経済会議が開かれることが提唱されておる。その準備会が十月二十七、二十八日にコペンハーゲンであります。日本からも委員が選ばれておる、こういう状態であります。ここで両陣営から専門家その他経営者が出て来て、お互いに平和的な經濟的共存の実をあげようという

○松尾説明員 さようでございます。  
○風早委員 大臣に一つ最後を飾つてしまして、合意の上でこれをとり認められた。この國際経済の新しい動き、つまり二つの陣営が、少くとも經濟的には平和的に共存ができる、そこから実をあげて行つて、政治的にもやはり友好關係を回復しよう、こういう大きな課題が出ておつて、今度セスクワでも、来年の四月三日を期して國際経済会議が開かれることが提唱されておる。その準備会が十月二十七、二十八日にコペンハーゲンであります。日本からも委員が選ばれておる、こういう状態であります。ここで両陣営から専門家その他経営者が出て来て、お互いに平和的な經濟的共存の実をあげようといふことが起つておるわけです。アメリカからも三十九人招請されておる。イギリス、フランスあたりの大きな銀行總裁などが、すでにコペンハーゲンの方に参加しておる。そういうような動きもあるような状態の中で、日本だけがほかとしておるわけに行かぬと思うのです。そういう点で大臣の御抱負はどうであるか、ひとつ伺つておきたいと思います。

○高橋國務大臣 たいへんむずかしい御質問ですが、私は世界の今のむずかしい國際情勢なんといふものは解決されて、どこの国とでも自由に交通ができる、自由に貿易ができることが一日も早く実現することを臨んでやまないのです。

○中村委員長代理 これにて通告者の御質疑は全部終了いたしました。他に御発言はないようでありますので、本案に対する質疑はこれにて終了いたしました。

○中村委員長代理 これにて通告者の御質疑は全部終了いたしました。他に御発言はないようでありますので、本案に対する質疑はこれにて終了いたしました。

○中村委員長代理 次にただいま本委員会に付託せられました中小企業信用保険法の一部を改正する法律案についておきたいと思います。いろいろな禁止品目があるわけです。主として戦略物資といふことになつておりますが、その中にみかんがあるのです。マジンダリン、オレンジと書いてあります。これが、日本のみかんが一体どういうわけであると思ひます。それで、今度セスクワでも、来年の四月三日を期して國際経済会議が開かれることが提唱されておる。その準備会が十月二十七、二十八日にコペンハーゲンであります。日本からも委員が選ばれておる、こういう状態であります。ここで両陣営から専門家その他経営者が出て来て、お互いに平和的な經濟的共存の実をあげようといふことが起つておるわけです。アメリカからも三十九人招請されておる。イギリス、フランスあたりの大きな銀行總

第三章 指定法人を相手方とする保証契約 第一章 総則(第一條・第二條)  
第二章 金融機関を相手方とする保険(第三條・第九條)  
第三章 指定法人を相手方とする保険(第九條の二・第九條)  
第四章 雑則(第十條・第十二條)

第一條 中小企業者に対する保険 第一項 第一項の下に「及び指定保険」を加え、「信用保険」を「保険」に改める。

第二條 第二項中「資本金額(株金額、出資額又は株金額及び出資額の合計額)」を「資本の額若しくは出資の総額」に改め、同項を第三項とし、同條第一項の次に次の二項を加える。

2 この法律において「特定法人」とは、中小企業者の金融機関に対する債務の保証をする目的として民法(明治二十九年法律第十八号)第三十四條の規定により設立した法人であつて、政令で指定するものをいう。

第二章 金融機関を相手方とする保険 第二條の次に次の章名を加える。  
第三章 指定法人を相手方とする保険

第四條 第二項中「三百万円」を「五百萬円」に、「一千万円」を「二千万円」に改める。

第五條 第九條の次に次の二項を加える。  
第一項 第九條の二 政府は、会計年度の半期ごとに、指定法人を相手方として、当該指定法人が中小企業者の金融機関からの借入による債務の保証をしたことを政府に通知することにより、保証をした借入金の額が一定の金額に達するまで、その保証につき、政府と当該指定法人との間に保険関係が成立する旨を定める契約を締結することができる。

第六項 前項の保険関係においては、保證をした借入金の額を保険額とし、中小企業者に代つてする借入

